



Visite de la ferme fruitière d'Élodie SAUVAGEOT, « Les P'tites baïe'tises » le samedi 15 mars à TRECLUN :

Ce samedi Michèle Xavier et Jean-François ont une nouvelle fois affronté les éléments pour rendre visite à notre future productrice d'œufs Bio sur ses terres à Tréclun. Il semblerait que le sort s'acharne sur les amapiens désireux d'aller voir ce qu'il se passe du côté de nos futurs producteurs. La dernière fois c'était à l'occasion de la visite de la ferme des Tille Légumes le 7 décembre dernier et c'était la même ambiance.

La paysanne :

Après un doctorat en chimie organique et une courte carrière professionnelle dans ce domaine, Élodie change de cap et s'oriente vers l'agriculture.

Elle obtient un BPREA¹ en 2021 et après de difficiles recherches d'un lieu réunissant 3 conditions :

- des terres,
- un bâtiment
- de quoi se loger à proximité

elle réussit à s'installer comme paysanne en janvier 2024 à Tréclun, à une trentaine de km de Dijon. Elle travaille seule et se fait aider par son compagnon quand cela s'avère nécessaire.

La ferme :

Sa ferme de 4,5ha est constituée principalement de terres mises à sa disposition par la municipalité de Tréclun et aussi directement par son maire. Elle jouxte la ferme de Jonathan notre producteur de graines, légumineuses huiles et autres pommes de terre.

À proximité de sa parcelle principale, la mairie mets à sa disposition un hangar ainsi qu'une petite cour attenante sur laquelle elle est en train d'installer son futur laboratoire de transformation.

Le projet :

1 la production

Son projet est la production de petits fruits (fraises, framboises, groseilles, cassis et camerises...) mais aussi des plus gros ! Elle a récemment planté des pommiers, poiriers, abricotiers, pêchers, pruniers ... qui produiront dans 4 à 6 ans.

Et les œufs dans tout ça ? Depuis septembre 2024 Élodie a construit un poulailler mobile qui lui permet d'accueillir 80 poules. Elle les fait picorer dans des parcs mobiles qu'elle déplace dans ses plantations de petits fruitiers. Les poules mangent l'herbe mais pas que : les ravageurs (limaces, chenilles ...), les fruits abîmés tombés au sol... de plus, par leurs fientes elles amendent le sol. C'est donc une cohabitation hautement vertueuse. Sur cette vidéo vous avez un aperçu de ses poules et de son poulailler mobile : <https://www.facebook.com/share/r/15tLNZ1f6S/>

Vers la fin vous avez également un aperçu très furtif de sa plantation de framboisiers.

À part ça elle élève aussi des cailles. Ces volatiles évoluent au sol dans un cabanon chauffé à 15°C, à raison de 6 unités/m² (la législation lui permettrait d'en accueillir 10 fois plus), et quand le temps le

¹ BPREA : Brevet Professionnel de Responsable d'Entreprise Agricole

permet – autant dire que ce samedi ça n’était pas le cas – elles ont une volière qui leur permet de prendre l’air, et de picorer dans l’herbe, sur une surface du double de celle du cabanon.

2 la transformation

Une partie importante de son projet est la transformation de sa production de fruits. À cet effet, elle est en train de terminer l’aménagement de son laboratoire qui devrait être opérationnel d’ici un mois.

Il lui permettra de confectionner des confitures, des sorbets et des nectars. Pour le moment elle fabrique déjà des confitures dans sa cuisine mais c’est forcément peu confortable.

En attendant la fin de ses travaux elle conserve ses fruits dans des congélateurs disposés dans le hangar. Ceux-ci seront bientôt remplacés par des chambres froides positives et négatives.

3 la commercialisation

Élodie vend ses œufs dans 2 AMAP (Magny sur Tille et Genlis), et bientôt 3 ... la nôtre

Elle commercialise aussi ses produits sur les marchés (Beaune, nocturne à Dole tous les jeudis soir, et des marchés mensuels ou semi-hebdomadaire).

Elle vend également à la ferme tous les mardis soir et ambitionne de créer un magasin au sein du hangar mis à sa disposition par la municipalité.

Son fonctionnement avec notre AMAP :

Élodie va nous approvisionner en œufs dès le début avril pour prendre le relais de notre producteur actuel. Elle est en capacité de nous livrer environ 200 œufs/semaine ce qui correspond à notre consommation actuelle.

Les livraisons se feront soit directement par elle (1 semaine sur 2 environ), soit par l’intermédiaire de nos maraîchers dans la mesure où elle fournit également l’AMAP de Magny.

Les principales différences par rapport au fonctionnement actuel :

- les œufs ne seront plus livrés en boîte de 6 mais en plateau de 30. Charge à nous de venir avec nos boîtes. Nous revenons à une distribution très classique en AMAP.
- Le prix qui est forcément plus élevé que le précédent. On va retrouver sensiblement celui que pratiquait Myriam puisqu’Élodie vend ses œufs 3€ les 6, ce qui est parfaitement cohérent avec le marché des œufs bio. Actuellement nous bénéficions d’un prix presque anormalement bas car la production relève d’un système à beaucoup plus grande échelle, dans une ferme familiale dont les équipements sont amortis de longue date et dont l’aliment apportés aux poules est vraisemblablement produit sur place. Élodie, comme Myriam par le passé, achète son aliment.

Suite à notre visite, Michèle a d’ores et déjà créé le futur contrat sur AMAPJ.

En conclusion :

Malgré les conditions météo fort peu engageantes à mettre le nez dehors, nous avons eu de la part d’Élodie un accueil très chaleureux et une présentation très intéressante de sa ferme. Son projet est très ambitieux mais semble parfaitement maîtrisé. Tout semble parfaitement réfléchi et anticipé. Nous avons, je pense, tous les trois été favorablement impressionnés par la personne et son projet qui donnent vraiment envie d’être soutenus.

FB : <https://www.facebook.com/lesptitesbaietises>

Instagram : @lesptitesbaietises